



Le moulin en 1905.

Photo issue de la collection familiale Le Guellec

1911 - Jacques Le Guellec, 40 ans, minotier (décédé en 1958, veuf de Marie-Jeanne Gentric) Jean Marie (1896-1986) épousera Marie Raphalen.
En 1928 naîtra leur fils Corentin qui sera le dernier minotier du moulin.
Il décédera en 2012, des suites d'un accident survenu "en bas du bourg".



Ci-contre, Jean Marie au travail en 1964.



Au moulin vers 1930.
L'enfant est Corentin.



Septembre 2024, IPNS
Pour nous écrire ou nous rejoindre : plozevet.hp@free.fr
Tous les numéros peuvent être téléchargés sur ces sites :
Site d'Histoire et Patrimoine : <http://plozevet.hp.free.fr/publications.html>
Blog d'Histoire et Patrimoine : <http://plozevet.hp.free.fr/Blog/>



Histoire et Patrimoine raconte : Autrefois à Plozévet... N°49

Le moulin à eau de Brenizenec.



Géoportail - état major 1820-1866.
(Moulin au sud, manoir au nord)

Le moulin vers 1930 et l'ancienne route au premier plan.



Les propriétaires fonciers du moulin.

La première mention trouvée pour Brenizenec est un acte de "rachapt" du manoir en 1423 (droits de succession) de Alain de La Coudraye après le décès de sa mère Marie Logan.

A la réformation des fouages de 1426, le fils de Henry de La Coudraye, neveu d'Alain, est propriétaire du lieu noble de Brenizenec.

La lignée de La Coudraye se poursuit avec Alain, dont la fille unique, Catherine, héritière de Logan, Brenizenec et autres lieux, se maria avec Glazren du Faou, seigneur de Kerbeuzec, qui rendit un aveu au roi en 1526 pour le manoir et le moulin de Brenizenec. Veuve en 1534, elle se remaria avec Julien Du Flour, écuyer.

Les biens furent ensuite achetés par Guillaume Le Prestre, évêque de Cornouaille, qui transmit Logan et Brenizenec à sa nièce Catherine du Marchallac'h, femme de Nicolas de Gouandour, héritiers de Jan du Marchallac'h, recteur primitif de Plozévet. (voir le texte d'Histoire & Patrimoine sur la chapelle Saint Sauveur).

En 1668, Paul Gourgon de Gouandour, leur fils, vendit Logan, Crémén, La Coudraye, le manoir et le moulin de Brenizennec pour 24 000 livres à François Tallec, sieur du Stifell, qui laissa ses biens à sa soeur, dont la fille Louise Roberte était l'épouse de René de Moëllien.

Cette famille les garda pendant plusieurs générations, jusqu'au mariage d'Adélaïde de Moëllien avec Alexandre de Kerret en 1832 et la vente de la propriété foncière en 1841 à Jacques, fils de Charles Le Guellec.

En 1828, Jacques était domanier de M^{elle} de Moëllien tandis que Yves, autre fils de Charles Le Guellec, était propriétaire du moulin, sol et dépendances. (étang, chaussée, courtil)

Les habitants du moulin.

Comme dans beaucoup de moulins, les meuniers ne restent pas très longtemps.

Hervé Jolivet et sa femme Jacqueline Le Bihan y sont en 1718, leur fils Alain prend la suite en 1721. En 1722, ils sont remplacés par Jean Kervella et sa femme Françoise Cornic.

En 1739, on y trouve Guillaume Hapezre et Marguerite Cren, puis en 1764, Yves Le Berre et Marguerite Kerfridin.

Les meuniers se suivent : Yves Le Berre et Marguerite Pensec, sa 1^{ère} femme, Madeleine Gueguen la seconde...

Yves Le Guellec, fils de Charles, avait épousé, en 1787, Jeanne Gueguen dont les parents étaient domaniers de longue date au manoir de Brenizennec par sa branche maternelle Gouletquer.

A partir de 1841, Jacques Le Guellec, maire de Plozévet, et Thérèse Bizien y sont meuniers propriétaires, suivis par leurs descendants dont Yves et son épouse Catherine Cornec, née à Dineault, qui dit-on offrit le bouquet à l'impératrice Eugénie lors de la venue de l'empereur Napoléon III à Châteaulin en 1858.

Photo de Marie Cornec qui porte la coiffe de Dinéault (pays Rouzig).



En 1861, un nouveau moulin est construit, l'entreprise devient minoterie et reste propriété de la famille Le Guellec jusqu'aux années 2000.

C'est un changement de technique de production : on passe de la mouture des grains sur meule de pierre à l'utilisation des cylindres métalliques plus productifs et fiables.

Pendant plus d'un siècle, les engrenages et les pivots n'ont connu aucune défaillance. Jusqu'en 1906, le moulin tournait exclusivement à l'eau. A cette date, il lui fut adjoint un "moteur à gaz pauvre" dont le volant pesait trois tonnes !

En 1945, il fut remplacé par un moteur électrique qui ne servit pas souvent. Source : Le Télégramme du 06 12 1970 (interview des meuniers)

Ci-dessous : Le journal le Finistère raconte un accident survenu au moulin, le 9 février 1888 :

Plozévet. — Le 9 du courant, vers 9 heures du matin, le nommé Le Guellec, meunier au moulin de Brenizennec, dit à son frère Jean, âgé de 42 ans, d'aller graisser les engrenages de l'arbre de transmission du moulin. Jean obéit et Le Guellec se mit, de son côté, à graisser les engrenages du sous-sol. Dix minutes s'étaient à peine écoulées quand le moulin fit un saut. Plusieurs dents des engrenages se rompirent en même temps. Le Guellec monta aussitôt au deuxième étage et aperçut son frère à califourchon sur l'arbre de transmission, près des engrenages de l'arbre du nettoyage. Il courut fermer les vannes et revint près de son frère. Le pauvre enfant avait le poignet gauche complètement mutilé. Un médecin fut appelé à la hâte et donna ses soins au blessé ; mais l'amputation jugée nécessaire fut pratiquée le 42 courant, par M. Le Néis, médecin à Pont-Aven, et M. Hébert, médecin à Audierne.

Le jeune Le Guellec, qui était élève de l'école de Douarnenez, était venu passer quelque temps au moulin à la suite de la mort de son père. Outre son bras gauche amputé, il a encore une forte blessure à la cuisse droite. Il est cependant, au dire des médecins, en bonne voie de guérison.

Trémie
Auget
Meule tournante
Meule dormante
Lanterne
Rouet de fosse
Sens du courant

Ce sont les docteurs Hébert, d'Audierne et Neis*, de Pont-Croix, [et non de Pont Aven], qui l'ont opéré sur place.

1896 - Jacques 24 ans est minotier ; il a épousé Marie-Jeanne Gentric, 22ans. Michel a 2 ans ; [en novembre naîtra Jean-Marie, futur minotier de Brenizennec **] Catherine Cornec a 57 ans. 1906 - Jacques Le Guellec, 34 ans, minotier ; Marie Jeanne Gentric a 33 ans, ils ont 4 enfants Catherine Cornec a 68 ans.

*Le docteur Neis est *Le Cavalier de la mer* évoqué par sa fille Jeanne Nabert, dans son fameux roman.

** Voir deuxième photo en page 4.